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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
EDITORIAL / EN LA MIRA / MOVIMIENTOS 
El anuncio de que el presidente municipal Luis Nava se mantendrá en su cargo hasta 2024 marca en los 
hechos un arranque en la contienda electoral. En las encuestas y entre los líderes de opinión se manejaba 
que el alcalde contendería por un lugar en el Senado; no obstante, con el anuncio de la semana pasada se 
cierra esta posibilidad. Ahora, habrá que ver cuál es el siguiente paso en la ruta que tomará el PAN, partido 
gobernante en Querétaro, para elegir a sus perfiles más idóneos y así competir en el Senado, en las 
diputaciones federales y locales, así como en los ayuntamientos. Aun cuando el calendario electoral falta por 
aprobarse en el IEEQ, los tiempos políticos se aceleran rumbo al proceso electoral 2024, por lo que las fichas 
en todos los frentes partidistas ya se mueven. (AM 2) 
 
LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera  
SORPRESAS TE DA LA VIDA. Le juro que de todos los nombres que se barajaron luego de la “traviesa 
filtración” de los posibles candidatos de Acción Nacional a los diferentes cargos públicos , lo que más me 
sorprendió y sigo sin entender, es el sorpresivo movimiento de la secretaria de gobierno Lupita Murguía, de 
la virtual candidatura de la capital a la reelección en el Senado de la República , pues a menos de que se 
tratase de una decisión personalísima, no existen elementos político electorales que permitan dilucidar 
claramente el ¿Por qué? De tan tosco movimiento, pues si es por números, Lupita es la panista mejor 
rankeada y no me refiero a encuestas comerciales, hablo de las que se usan para tomar decisiones serias, 
ahora que, si hablamos de pragmatismo político y partidista, poner a una mujer en la capital Queretana 
otorgaría total holgura en otros municipios para acomodar candidatos hombres de acuerdo a los nuevos 
criterios del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (Que por cierto puede aguadar la fiesta). Llámeme 
romántico, pero aún queda un largo mes para que los encargados de las designaciones cambien de opinión. 
“Candidaturas vemos, componendas no entendemos y suplencias no sabemos”. (PA 7) 
 
https://plazadearmas.com.mx/nava-se-queda-2/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
¿SON LOS CANDIDATOS? MAURICIO KURI POSTEA FOTO CON ASPIRANTES Y DIRIGENTES DEL PAN 
El gobernador Mauricio Kuri publicó una foto a través de sus redes sociales en los que aparece junto al 
dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, la dirigente estatal, Leonor Mejía y aquellos que suenan para 
encabezar las candidaturas en el 2024. Las definiciones van dando señales, luego de que en la foto aparecen 
con la clásica señal de “V”. (N 1 y 2, P 2) 
 
LA GENTE HA REFRENDADO SU CONFIANZA EN EL PAN 
El titular de la Secretaría Particular, Josué Guerrero, señaló que el gobernador Mauricio Kuri le dio permiso 
de construir su candidatura al gobierno municipal de Corregidora, pero sin distraerse de su responsabilidad. 
Con 33 años, ya ocupó de forma interina en 2018 dicha presidencia municipal, para concluir el periodo para 
el cual fue electo el mandatario, quien dejó el cargo para ser candidato a senador. Señala que ha trabajado 
sin adelantarse a los tiempos; niega haber violado la ley para hacer precampaña. (EUQ 1 y 7) 
 
RECONOCE FELIFER A FUNCIONARIOS ACTIVOS DEL PAN 
De cara al arranque del proceso electoral a nivel local, el diputado federal por Querétaro, Felipe Macías, dijo 
respetar y reconocer el trabajo y trayectoria del actual presidente municipal, Luis Nava, así como de la 
secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, ambos, miembros activos del PAN. Luego de que el 5 de octubre, 
Nava Guerrero, en compañía del gobernador Mauricio Kuri, expresó que concluirá su periodo, calificó como 
responsable la gestión del edil. (CQRO 1 y 5) 
 



                 LUNES 9 DE OCTUBRE DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 2 

HAY UNIDAD CONTRA MORENA: MEMO VEGA 
Al interior del PAN de San Juan del Río existe una unidad por convicción, la cual está encaminada a evitar 
que el municipio sea gobernado por Morena, ya que sería un desastre como en otras partes del país donde 
esto ocurre, afirmó el diputado local por el X distrito, Guillermo Vega. (ESSJR 1 y 4) 
 
LOS PERFILES DEL TABLERO POLÍTICO PARA EL 2024 
Guadalupe Murguía, acudió a la premiación de los corredores que participaron en la edición 2023 del 
Querétaro Maratón. Adriana Vega, recibió a la Asociación de Haciendas y Viñedos de El Marqués como parte 
de los proyectos de la Ruta del Queso y el Vino.  Leonor Mejía, reconoció que el edil Luis Nava es una “carta 
fuerte” del PAN para próximos encargos públicos (...) Josué Guerrero, entregó un resumen del segundo 
informe de Gobierno de Mauricio Kuri a habitantes de Corregidora. Agustín Dorantes, entregó la 
modernización de vialidades en la colonia Puertas del Sol de la ciudad de Querétaro. Rodrigo Monsalvo, 
encabezó la nueva edición de El Marqués Suena en Zibatá (...) (AM 15 y 15) 
 
PRI 
 
ABIGAÍL VA A COMISIÓN DE PROCESOS INTERNO 
La dirigente estatal del PRI, Abigail Arredondo, fue electa como integrante de la Comisión Nacional de 
Procesos Internos del PRI, en el marco de la LXVI Sesión Extraordinaria del Consejo Político Nacional. (EUQ 
2) 
 
MORENA 
 
CIERRA FILAS EN QUERÉTARO EL PARTIDO MORENA RUMBO AL 2024 
Los equipos que en el proceso interno de Morena apoyaron las aspiraciones de Adan Augusto Lopez y 
Marcelo Ebrad, participaron en la primera Reunión para la Organización y Trabajo en Equipo a favor de la 
Coordinadora Nacional de los Comités de la Defensa de la Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum. (P 4) 
 
SE APUNTA ZARAZÚA PARA PELEAR COLÓN 
Horizonte claro para Abraham Gutiérrez, de cara al próximo proceso de encuestas de los Comités de Morena 
en el municipio de Colón Querétaro para ser una aspirante firme para representar al municipio. (PA 10) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ACOSO Y EXTORSIÓN RETAN CIBERSEGURIDAD 
Identifican 235 portales de compras fraudulentos y 44 más para robo de datos.  
 
N: REUBICARÁN 243 FAMILIAS 
Se reúne Mauricio Kuri con representantes de 19 comunidades de Cadereyta. 
 
AM: REPORTAN DÉFICIT DE MÉDICOS EN QUERÉTARO 
La SESA informó que octubre es el mes en el que hay mayor falta de personal médico; sigue apertura de 
plazas en especialidades. 
 
EUQ: TRAEMOS LA INERCIA DE MUY BUENOS GOBIERNOS 
Afirma que ha trabado para construir una candidatura por la alcaldía de Corregidora sin violar la ley 
electoral, no me distraigo de mi chamba, dice. 
 
PA: CONVOCA LA IGLESIA A REZAR POR LA PAZ 
Llama el vicario episcopal de Querétaro, Sacramento Arias Montoya al fin de la guerra en Israel, tras los 
ataques liderados por Hamas.  
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CQRO: INFERNAL DERROTA PARA GALLOS 
El exguardameta de Querétaro anotó de penal para sumar los tres puntos ante los albiazules, que cada vez se 
alejan más de la Liguilla. 
 
P: MEXICANOS VARADOS EN MEDIO DEL TERROR EN ISRAEL 
La SER señaló que al menos dos jóvenes mexicanos se encuentran desaparecidos, uno de ellos se encontraba 
con su novia en el rave atacado por los terroristas de Hamás. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
SE REÚNE MAURICIO KURI CON REPRESENTANTES DE 19 COMUNIDADES DE CADEREYTA 
El gobernador Mauricio Kuri se reunió con representantes de 19 comunidades de la zona norte de 
Cadereyta, para juntos, mediante el diálogo, encontrar respuesta a diversas inquietudes y analizar soluciones 
que mejoren la calidad de vida de sus habitantes. Durante este encuentro con integrantes de Comunidades 
Unidas, informó que los acuerdos alcanzados mediante la participación ciudadana fueron clave para la 
donación de un predio de 21 hectáreas, para la reubicación de 243 familias, quienes se beneficiarán con una 
mejor conectividad, y la posibilidad de acceder a servicios como agua potable. (N 2, AM 5) 
 
S -RICO DE QUERÉTARO INAUGURA AMPLIACIÓN  
De manteles largos estuvo la empresa S-Riko tras la ampliación de su planta ubicada en el parque industrial 
O'Donelle, hasta donde acudieron Mauricio Kuri, gobernador del estado y Enrique Vega, presidente 
municipal de El Marqués, acompañando a Kazushi Shimizu, presidente de Sumitomo Riko Company Limited 
y Masanao Nachi, presidente de S-Riko de Querétaro. Kazushi Shimizu. (DQ 36) 
 
COLOCAN LOS PUENTES CURVEADOS DE ZARAGOZA 
Prácticamente quedaron terminados los puentes metálicos curveados en el cruce de Paseo Cinco de Febrero 
y avenida Zaragoza, con lo cual están por ser abiertos los accesos hacia el norte y sur en la primera de estas 
dos arterias viales. Al menos lo que ya está colocado completamente es el bloque de trabes que conforman el 
puente que sale de la Prolongación Zaragoza con dirección hacia Jurica, lo que representa un avance 
considerable en esta semana. (...) Fernando González, secretario de SDUOP, dijo que en todo momento se 
estuvo pendiente de la supervisión en fábrica para constatar que dieran las medidas exactas. (DQ) 
 
GOBIERNO DE QUERÉTARO BRINDA APOYO A LAS MUJERES: SEDESU 
El titular de la SEDESU, Marco del Prete, encabezó la ceremonia con motivo del XV aniversario de la 
AMEXME, capítulo Querétaro. Durante su mensaje, señaló que en la actual administración se conduce una 
política pública de reconocimiento a las mujeres, por lo que las invitó a acercarse a la SEDESU y 
dependencias estatales para ayudarlas con programas que les permitan alcanzar un claro objetivo, que 
Querétaro y sus mujeres lleguen al siguiente nivel. (N 4) 
 
AUMENTA ESTADO 50% INGRESOS PROPIOS 
Los ingresos propios en el estado han crecido 50% en la actual administración, afirmó el secretario de 
Finanzas, Gustavo Leal. Enfatizó que tan sólo en 2022 el estado obtuvo el segundo lugar a nivel nacional que 
más creció en impuestos y recaudación local. Igualmente, afirmó que la entidad es una de las cinco 
economías que más aporta el país, lo que se ve reflejado en el ingreso del gasto federalizado. (DQ 6) 
 
MODERNIZAN VIALIDADES EN LA COLONIA PUERTAS DEL SOL 
El titular de la SEDESOQ, Agustín Dorantes, encabezó un recorrido de socialización y entrega de las cuatro 
calles rehabilitadas en la colonia Puertas del Sol, donde se invirtieron más de 18.5 mdp con el objetivo de 
que las familias de la zona cuenten con vialidades más seguras y modernas. (Quadratín) 
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NO HAY REGISTRO DE QUERETANOS ENTRE VÍCTIMAS DE ATAQUE EN ISRAEL 
El subsecretario de Gobierno, Martín Arango, aseguró que no hay queretanos entre las víctimas del ataque 
de Hamás en territorio israelí, el cual ha dejado más de 700 muertes, 100 personas secuestradas y 2 mil 200 
heridos. (N 7) 
 
EN PAUSA, ATENCIÓN A REZAGO EDUCATIVO 
La delegación de Bienestar no puede aplicar el horario extendido en escuelas que pertenecen a la USEBEQ 
debido a que el personal docente está sindicalizado y tiene dos horarios laborales. De acuerdo con la 
delegada Rocío Peniche, este horario extendido se aplica por ello, principalmente en escuelas tipo CONAFE. 
(AM 3) 
 

MUNICIPIOS 
 
CONTINUARÁ IMPULSO A MEJORA DE CONDOMINIOS 
Hasta el momento son casi 50 los condominios que se han podido atender con proyectos de mejoramiento y 
para ello se han destinado casi 50 mdp, manifestó el regidor José Aguilera. Refirió que estas peticiones 
iniciaron en el 2022 y se lograron impulsar gracias a que se contemplaron recursos para ello en este 
ejercicio fiscal 2023. (DQ 9)  
 
NADA ME DETIENE PARA SEGUIR TRABAJANDO: SOSA 
El pasado 29 de septiembre, Juan Sosa, fundador y director del Ballet Folklórico del municipio de Querétaro, 
agrupación reconocida internacionalmente, fue notificado a través de Recursos Humanos que era su último 
día laboral. Compartió un comunicado en donde asegura que continuará trabajando con el ballet que formó, 
"cultivando el amor por México a través de la Danza Popular Mexicana", dijo el también ganador del Premio 
Estatal de Cultura 2019. (EUQ 10) 
 
RESPALDAN A JÓVENES CON DISCAPACIDAD 
A través del proyecto de Centro Empleo Joven se busca capacitar a las juventudes que cuentan con alguna 
discapacidad intelectual a fin de que puedan desarrollar habilidades que les permitan su empleabilidad en 
distintas organizaciones, con ello se busca la inclusión de este sector de la población, dio a conocer el titular 
de la Dirección Municipal de la Juventud de San Juan del Río, Luis Galván. (ESSJR 6)  
 
“NI LO VENDEN, NI LO PRESTAN”; CHARROS LAMENTAN ABANDONO DEL LIENZO CHARRO MUNICIPAL  
“Ni lo venden, ni lo prestan”, lamentó José Maldonado, presidente del Consejo Directivo de la Unión de 
Asociaciones de Charros del estado, el abandono del Lienzo Charro municipal “Constitución de 1917”, que 
desde 2015 se encuentra en desuso y no ha sido ni vendido a un particular ni entregado como comodato a la 
Federación Mexicana de Charrería. (...) Aseguró que en las próximas elecciones estarán “sobres” para hablar 
con los candidatos y que se defina el destino recordando que también hubo ofertas para venderlo, que 
fracasaron ante lo que la administración panista calificó como imposibilidad económica de mantener. (N 7) 
 
ADECUACIONES A JUZGADO CÍVICO, 95% DE AVANCE 
Las adecuaciones que se realizan al Juzgado Cívico de San Juan del Río llevan un avance del 95%; entre ellas 
se encuentran mejoras a los separos, indicó la secretaria de Gobierno municipal, Bibiana Rodríguez. 
Mencionó que el objetivo es poder contar con unas instalaciones más fortalecidas, pero no solo en la parte de 
la infraestructura sino también en la administrativa. (ADSJR 2) 
 
“BUSCAMOS SEGUIR POSICIONANDO A SJR” 
Después de que se hiciera la ANCMPM, en San Juan del Río, el presidente municipal Roberto Cabrera 
Valencia refirió que su demarcación tiene mucho rumbo cultural, histórico y económico al formar parte del 
Camino Real de Tierra Adentro. (ADSJR 1 y 4) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
SUBE A 36.9% POBREZA LABORAL EN QUERÉTARO 
En Querétaro aumentó la población con pobreza laboral en el segundo trimestre de 2023 respecto al 
trimestre anterior, al pasar de 35.9% a 36.9%, de acuerdo al CONEVAL. En el segundo trimestre de 2023 el 
porcentaje de población que no puede adquirir la canasta alimentaria haciendo uso de todo su ingreso 
laboral en el hogar (pobreza laboral) a nivel nacional fue de 37.8%. (DQ) 
 
SELLO EDITORIAL MUNICIPAL PUBLICARÍA HASTA 15 LIBROS  
La secretaria de Cultura del municipio de Querétaro, Teresa García, señaló que el nuevo sello editorial de la 
ciudad creado este año, “Letra Capital”, podría cerrar con alrededor de 14 a 15 publicaciones de escritores 
queretanos. La funcionaria reveló que actualmente se tiene en puerta la salida de imprenta de dos proyectos, 
de las autoras Silvia Lira y Tzolkin Montiel; y al menos cinco publicaciones ingresando a imprenta, que están 
encaminadas en alguna de las seis colecciones que presenta. (PA 6) 
 
ASPIRANTES A RECTORÍA DE LA UAQ ESTUVIERON EN SJR 
Los cinco aspirantes para ocupar la rectoría de la Universidad Autónoma de Querétaro en su periodo 2024- 
2027; Marcela Ávila-Eggleton; Silvia Lorena Amaya Llano; Guadalupe Zaldívar Lelo de Larrea; Manuel 
Toledano Ayala y Martín Vivanco Vargas; se dieron cita en el Campus San Juan del Río, en donde dieron a 
conocer sus propuestas a los cientos de estudiantes que acudieron en su recibimiento. (PA 1 y 5) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
*SUBE Y BAJA DEL PAN. *NAVA INAUGURA CLÍNICA. *A BALAZOS EN SAN GIL. Los lineamientos 
electorales para la designación de candidatos en los Ayuntamientos dicen que se debe privilegiar a las 
mujeres en las candidaturas más competitivas de los llamados "bloques de competitividad" formados por 6 
municipios, por lo que tendrían que ir en al menos 1 de las 3 más altas de cada bloque. 
Para el PAN el bloque de más votación lo conforman Corregidora, Peñamiller, El Marqués, Querétaro, Pedro 
Escobedo y Pinal de Amoles, en ese orden. Y para cumplir las disposiciones podría postular una mujer en 
Peñamiller, donde el alcalde Juan Carlos Linares ya no se puede reelegir, igual que en Pinal, donde Guadalupe 
Ramírez buscará reelegirse. Así que el tercero será Pedro Escobedo, con Beatriz León o con la priista 
Graciela Juárez. Impugnación. Esta ecuación depende por completo del final que tenga la impugnación 
presentada por agrupaciones de mujeres. De prosperar ese reclamo, y de no haberlo calculado el PAN desde 
un inicio, el partido en el poder se expone a una sacudida como aquella del PRI en 2015 cuando el Tribunal 
Electoral echó abajo las postulaciones para obligar a que se cumpla la paridad. El sube y baja. Comenzaron a 
repartirse los cubetazos en el Partido Acción Nacional y a enlistarse las apuestas para el 2024. Destaca la 
repetición de Guadalupe Murguía en posición de sacrificio, pese a que es la mujer más reconocida del partido 
en Querétaro, pues todo indica que la secretaria de Gobierno será candidata al Senado en fórmula con 
Agustín Dorantes (o con Paul Ospital si hubiera alianza). También el anuncio de Luis Nava de que no será 
candidato a nada y un aparente exceso de confianza que se percibe en el PAN por jugársela casi por completo 
con candidatos jóvenes. Médico Contigo. Luis Nava anunció que se queda a concluir su periodo, pues quiere 
mantener el buen ritmo de resultados en la recta final de su mandato. Y despojado de toda obsesión, de 
inmediato puso en operación el Centro Integral Médico Contigo Nzaki que viene a fortalecer el esquema 
global y gratuito de Médico Contigo para seguir atendiendo la salud de las familias. Universitarios. En la 
UAQ la lucha por la rectoría comenzó con el "aplausómetro" ya tradicional durante el registro de candidatos, 
quienes asistieron a enseñar músculo acompañados por sus leales que prometen apoyo de facultades 
completas. Campea la "grilla" universitaria, pero los estudiantes ya no son los mismos y no les bastará la 
intención de lenguaje inclusivo y del respeto a las mujeres y diversidades sexuales; en los pasillos, los 
estudiantes se escuchan críticos y alerta, sobre todo de la injerencia de partidos, en especial del PAN y de 
Morena. El paro y los reclamos que lo motivaron siguen muy presentes. Balacera en San Gil. En el 
fraccionamiento San Gil de San Juan del Río se registró una riña a balazos entre dos residentes. Ocurrió la 
madrugada del sábado y uno de los peleoneros resultó lesionado en un brazo. Las cámaras de seguridad del 
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residencial son clave de lo que registraron para saber cómo fue el altercado que podría calificarse como 
homicidio en grado de tentativa con responsabilidad penal. Sólo que, pequeño detalle, la policía de Ángel 
Rangel, cuyos agentes atendieron el llamado vecinal, no lo reportó ante la Fiscalía General. Y nadie sabe, 
nadie supo… Área de oportunidad. Los empresarios buscan resistir los efectos de la huelga del sector 
automotriz, ya que por las demandas de los trabajadores en aquel vecino país se espera que las mismas 
empresas busquen re-localizar armadoras en México, el socio comercial más cercano. Esto será un "boom" 
más para este sector y para Querétaro sería lograr por primera vez una inversión que consolide esta 
industria.  (DQ) 
 
199 AÑOS DESPUÉS ¡TOCA GOBERNADORA! 
Por Pedro Pablo Tejada 
Las mujeres vienen de atrás. Tercas, inteligentes, calculadoras y perseverantes, como son. Han soportado 
siglos de injusto menosprecio político. Eran sencillamente relegadas, sin mayor explicación. Una simplista 
visión, de eliminarlas, sólo por su género, de ese cártel (del poder) absolutamente machista. Hoy están frente 
a una histórica oportunidad política. La candidata a gobernadora por el PAN y sus aliados, el 2 de junio de 
2027, tendrá que ser mujer. El criterio de paridad de género es insalvable. Resistiría cualquier sesuda 
impugnación machista. Desde hace 199 años, cuando Querétaro fue declarado Estado Libre y Soberano en 
1824, ha sido gobernado por 114 gobernadores hombres. La mujer en la política, como en la vida, debería 
hacerse valer por sus enormes capacidades. No estoy de acuerdo en imponerlas por género. Aunque, de otra 
manera, tendría casi nulas opciones. En Querétaro hoy se están consolidando. Han trabajado fuerte. Graciela 
Juárez acaba de dejar la presidencia de la Mesa Directiva del Congreso. Mariela Ponce Villa es presidenta del 
Tribunal Superior de Justicia y Guadalupe Murguía, secretaria de Gobierno. En los 18 municipios, entre 
Síndicos y Regidores, titulares y suplentes, el 48% son mujeres. El 27% de los municipios tienen una 
alcaldesa. En el Congreso del estado la mitad son mujeres. En el staff del gobernador Mauricio Kuri hay 33 
puestos de primer nivel en su Gabinete legal y ampliado ocupado por ellas. El 33% son damas. Hay cinco 
puestos sin titular. En el Poder Judicial las mujeres son la fuerza que lo mueve. De mil 395 empleados, 916 
son mujeres. El 65%. Las candidaturas para el 2024 están definidas en la zona metropolitana de Querétaro, 
donde está el 90% de la población. Felifer Macías iría por la alcaldía de Querétaro capital, “Chepe” Guerrero 
por Corregidora y Rodrigo Monsalvo en El Marqués. Ya un colectivo femenino impugnó el hecho de que van 
tres hombres en los municipios con más densidad de electores, más ingreso per cápita clasemediero, más 
inversión y captación de impuestos. Podría el reclamo llegar a tribunales. Ésta es la historia de hoy. En 2027 
veremos en la boleta las mujeres que están formándose hoy en las filas panistas, en los gabinetes 
municipales y estatales. En las instituciones de asistencia social, la academia, la iniciativa privada y la 
docencia. En la sociedad. Lupita Murguía, que en tres ocasiones ha encontrado obstáculos para llegar al 
Centro Cívico, podría estar políticamente más viva que nunca desde el Senado. Siguiendo la senda política 
que hizo gobernadores a Pepe Calzada, Pancho Domínguez y Mauricio Kuri. Tania Palacios, que recibirá a su 
primera nena este año, es un perfil atractivo. Mujer inteligente y enfocada, que se adaptó rápido a los modos 
panistas, y destaca hoy en el equipo de Luis Nava. Tania Ruiz en el voluntariado desde el DIF de San Juan ha 
dejado gratísima huella.  Dice Mauricio Kuri que tiene esta terquedad suficiente para hacer realidad todos 
sus proyectos. Para el 2024 el INE pide a los partidos que postulen a cinco mujeres en las ocho gubernaturas 
que estarán en juego. En 2027 Querétaro sería gobernado por una mujer. Aquí la oportunidad. Las mujeres 
deberán tener el tamaño para asumir el reto histórico-político que se les negó casi 200 años. (DQ)  
  
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
DEFINICIONES TRASCENDENTES. Esta semana, el Partido Acción Nacional en Querétaro trabajará en darle 
forma a lo que serán las propuestas electorales rumbo al próximo 2 de julio del 2024 y para ello se requiere 
hacer un intenso trabajo de la llamada “operación cicatriz” para que, en estas definiciones electorales, no 
haya más resentidos y perjudicados que entusiastas “apoyadores” de las diferentes causas ciudadanas.  Más 
cuando también está en puerta la definición de si el PAN va o no va en lo local en las definiciones con el PRI y 
con el PRD que, literalmente, están en la última etapa electoral frente a la ciudadanía y, con más razón, 
después de las temerarias declaraciones de su líder nacional, Alejandro Moreno que, “amablemente”, señaló 
que “el PAN no ganará, si no va de la mano con el PRI”; lo que causó cierta hilaridad entre los albiazules y 
despertó “posibilidades” en uno que otro priísta y perredista local. Dicho de esta manera, esta semana, el 
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PAN queretano tendrá que asumir la responsabilidad de ser la fuerza más fuerte en el estado y con ello 
tendrá que posicionar a personajes que, seguramente, estarán en las boletas a reserva de lo que puedan 
proponer en el PRI y en PRD para este proceso. Luego de Lupita Murguía quien con gran entereza anunció 
que no buscará la presidencia municipal de Querétaro que, por cierto, también perdió en su tiempo contra 
Manuel González Valle, luego entre Arturo Maximiliano (cuando era hijo predilecto del PAN) contra Pancho 
Domínguez y ahora que la cede a Felifer Macías que, esta misma semana será ungido como abanderado del 
PAN en espera de las reacciones de los dirigentes de los otros dos partidos políticos y, toda vez, que asumirá 
la posibilidad de buscar nuevamente la candidatura al senado en fórmula con el joven Agustín Dorantes y al 
tiempo de que Luis Nava anunció que “no buscará ninguna candidatura para este proceso”. Falta todavía 
escuchar las voces de las mujeres del PAN y hasta de otras fuerzas sociales para saber hasta dónde les van a 
permitir las autoridades electorales para que propongan a mujeres en estos municipios donde ya se 
agandallaron los hombres. De esa manera, se van cerrando ya las cartas del PAN. En Corregidora con Chepe 
Guerrero; en El Marqués con Rodrigo Monsalvo; en Querétaro con Felifer Macías; en San Juan del Río con 
Roberto Cabrera que, por cierto, buscará la reelección. Ante estas posibilidades electorales habrá que 
esperar que posturas van a tener el PRI con Paul Ospital; Abigail Arredondo y María Alemán o el PRD con 
Vanesa Garfías y Adolfo Camacho en un momento determinado. Consideramos que ante estas posibilidades, 
lo mejor para el PAN es que se vaya solo y por la libre, para que los otros partidos se pongan a trabajar y no 
quieran aprovechar las inercias positivas del gobierno de Kuri, sin aportar mucho que digamos. Luis Nava 
marca la diferencia. Para muchos fue inesperada la declaración de Luis Nava de anunciar frente al 
gobernador Mauricio Kuri; el jefe del gabinete, Rogelio Vega Vázquez Mellado y el oficial mayor, Mario 
Ramírez Retolaza que de lo que pueden presumir ante cualquiera es que son, literalmente, amigos 
personales del gobernador pero que no tienen ninguna responsabilidad ni política; ni partidista en un 
momento determinado y que, en todo caso, le tenía que haber tocado a la secretaria de Gobierno, Lupita 
Murguía. Nava señaló que “no buscará ningún cargo de elección popular en este proceso y que se quedará 
hasta el último día de septiembre del 2024 al frente de la alcaldía capitalina, lo que implica al PAN local el 
haber perdido una de las cartas más fuertes; mejor evaluadas y con más trabajo social en los últimos cinco 
años en la capital; lo que parece una clara muestra de a la dirigencia de Leonor Mejía, no le importa 
“desperdiciar” semejante propuesta electoral. Ante esta realidad, dicen los que saben, que Luis Nava 
trabajará en la base social de Querétaro con propuestas, acciones de gobierno como “Médico Contigo”; “La 
Universidad de las Mujeres”; “Comedores Colectivos”; “Mejoramiento de Condominios” además de las 
aplicaciones que, en materia de seguridad como “Cuelga App” han trascendido en los 18 municipios del 
estado y hasta en otras ciudades como Mérida o Cuernavaca. Nava seguirá picando piedra desde lo más bajo 
de la sociedad para consolidar, si es que puede, una propuesta electoral ciudadana hacia el 2027 sin olvidar 
los 30 años de su militancia en Acción Nacional. De esa manera, Luis Nava marcará ante la clase política local 
y nacional, la diferencia de lo que él ha podido construir y que ha logrado posicionar para construir un 
Querétaro mejor como él dice. Lo cierto es que le quedan cuatro años para consolidar una causa social; una 
propuesta visible y viable ante la ciudadanía y, sobre todo, convincente para que pueda figurar en las boletas 
del 2027. ¿Le alcanzará? Ya lo veremos… Errores de agenda. Poco a poco, las cosas político-electorales van 
subiendo de tono a nivel nacional y lo cierto es que para el Frente Amplio por México, las dirigencias 
nacional del PAN, PRI y PRD, parece que han dejado sola o van dejando sola a la aspirante presidencial, 
Xóchitl Gálvez a la que esta semana le fallaron los cálculos en su agenda política al dejar plantados a los 
empresarios más influyentes y poderoso en nuestro país y que, por error, descuido o a propósito, decidió 
publicar en las redes “un paseo en bici”. La ausencia de Xóchitl Gálvez, coordinadora del Frente Amplio por 
México, en la 30ª edición de la Reunión Anual de Industriales (RAI) en León, Guanajuato, fue calificada como 
un desdén para los industriales, así lo señaló José Abugaber, presidente de la Concamin quien afirmó que la 
senadora Xóchitl estaba debidamente confirmada, y su ausencia se convirtió en un desprecio para los 
industriales que esperaban su participación en tan importante reunión nacional y que hubiera sido una 
importante plataforma político-electoral porque hablarían de los grandes retos y desafíos para la economía 
nacional además de conocer la propuesta de la política industrial. Así que mucholes toca por hacer a quien, al 
día de hoy, se dice integran el equipo más cercano de la aspirante presidencial en el que suenan Alfonso 
Cedeño, Carlos Mandujano, Arne Aus Den Ruthen; Víctor Covarrubias como parte del equipo fuerte de 
estrategia y desde la perspectiva política con Germán Martínez; Santiago Creel; Damián Zepeda y la ex 
candidata presidencial, Josefina Vázquez Mota en los que, dicho sea de paso, hasta el momento no aparece 
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ningún queretano que “tenga patas de gallo” para que se pueda incorporar al equipo de Xóchitl. Habrá que 
esperar. Lecciones de entereza y humildad política Lupita Murguía volvió a dar clases de “entereza, 
disciplina y acuerdo” al aceptar públicamente que no buscará la candidatura a la presidencia municipal de 
Querétaro como se había dicho desde el principio de este año y luego de que, esa posición que hoy juega, tan 
cercana al gobernador Kuri, implica entender que las cosas en política pueden cambiar de la noche a la 
mañana. Junto con su equipo de colaboradores, Lupita se ha dedicado a redoblar esfuerzos y a cumplir con lo 
que le ha encomendado el gobernador y con lo que la obliga su altísima responsabilidad de ser la encargada 
de la política interna. Aquí lo importante es saber quién se va a quedar en ese lugar porque, también hay que 
decirlo, está subordinado a las presiones e interés de los diferentes grupos políticos al interior del gobierno 
y que entre los grupos “Panchistas”; “Duros” y hasta los “Neos” se disputan las principales posiciones de 
poder. Además de la muy cercana presencia del exgobernador Mariano Palacios en asuntos de alta 
relevancia para el gobierno del estado. Ya lo veremos. Lo cierto es que, una vez más, Lupita Murguía vuelve a 
dar lecciones de la “sencillez y humildad” política al asumir esos designios, sin hacer gestos. Parece que se 
cumple, otra vez, aquella vieja máxima de que “la política es el arte de aprender a tragar sapos sin hacer 
gestos”. Ojalá que los que vienen valoren en su justa dimensión esa convicción de servicio a Querétaro y al 
gobierno de Mauricio Kuri por encima de los intereses personales que pudiera tener, luego de una larga 
trayectoria en la vida pública local y nacional. Merecido reconocimiento. En sencillo pero emotivo 
homenaje al cronista del estado de Querétaro, al doctor Jaime Zúñiga Burgos con la develación de una placa 
en su honor en la que se reconoció su gran aportación a la historia y a la cultura del estado durante la 
presentación del más reciente de sus 50 libros escritos, “La Hacienda de El Marqués de la Villa del Villar del 
Águila” y que aparece en el catálogo mundial de escritores. El homenaje corrió a convocatoria del propietario 
de la Hacienda de El Marqués, Lic. José Antonio González de Jáuregui y Zubizarreta y de su señora esposa 
Lizzie que acompañaron al reconocido cronista en esta nueva aventura editorial en la que acaricia con fervor 
y entusiasmo lo que ha sido el desarrollo de este Querétaro, dejando un importante legado histórico y 
cultural para las próximas generaciones. Visiblemente emocionado agradeció a quienes han promovido la 
elaboración de esos escritos que ya son documentos históricos y a su familia por todo el apoyo recibido para 
ir completando esta hazaña editorial. En medio de las interesantes crónicas del doctor Zúñiga Burgos 
interrumpió Don José Antonio González para hacer la entrega de una bastón con 200 años de leyendas e 
historias que perteneció a Don Timoteo Fernández de Jáuregui y mostró las dos funciones básicas del 
bastón; para defenderse y para apoyarse en el diario andar por el apoyo a la historia de este estado y de la 
Hacienda del Marqués de la Villa del Villar del Águila para acabar, en medio de una noche de aplausos y 
reconocimientos a la preservación cultural de Querétaro, en la que ha trabajado el doctor Jaime Zúñiga, 
desde hace muchos años y del que muchos nos sentimos honrados con su brillante amistad. Felicidades 
doctor; felicidades Querétaro. Manteles largos. De manteles largos en la Secretaría de la Contraloría de 
gobierno del estado, y es que se ganaron el reconocimiento del secretario de la Función Pública del Gobierno 
de México, Roberto Salcedo Aquino, quien señaló que en Querétaro hay buen gobierno, eficaz y honesto. El 
PAN rumbo al 2027. Parece precipitado hablar del 2027, pero las recientes decisiones en el Partido Acción 
Nacional y los movimientos en Morena, comienzan a dibujar las futuras disputas por la gubernatura de 
Querétaro. En el escenario panista, si Lupita Murguía y Agustín van al Senado, y logra la fórmula ganar la 
elección a Morena, ambos quedarían habilitados para buscar la candidatura. Pero para que esto suceda, 
necesitan ganar sí o sí.  Si los dos ocupan un escaño en el Senado, competirán dentro del PAN por ser el 
relevo del gobernador Mauricio Kuri. Pero ahí está el factor del género. El PAN nunca ha tenido una 
candidata a la gubernatura, y los criterios de la ley o de los tribunales, pudieran imponer la idea de la 
primera candidata al gobierno por el PAN, y ahí, solo hay de una, Lupita Murguía.  Para quienes piensen que 
Lupita no se quedó en la Presidencia Municipal y eso es malo, podría resultar todo lo contrario para ella. La 
política nacional la está esperando y lo sabe hacer bien. Agustín tiene un gran reto por delante para su 
posicionamiento con un actor joven en la escena, pero que ya cuenta con la experiencia y el arrojo para ir por 
más. No se debe perder de vista. Pero tiene la aduana del 2024. Por otra parte, Felifer Fernando Macías, irá 
por la Presidencia Municipal de Querétaro, y si algo le gusta y le sabe bien, es estar con la gente, abajo, en la 
calle. Tiene mucha tierra y la presidencia municipal le dará una tremenda exposición y proyección en el 
conocimiento y preferencia de la gente. Si Felifer hace una buena gestión, sus números para el 2027 serán 
exponenciales. Pero hay un factor que espera entre la maleza. Si Ricardo Anaya es Senador plurinominal, 
cuéntelo como aspirante a la gubernatura de Querétaro y sin duda sus números serían bastante altos 
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pudiendo descarrilar a todos los demás en el intento. No hay nada escrito y el factor sorpresa está presente, 
pero ya se empieza a ver tierra en el horizonte para muchos. Anagrama. La “mañanera” continúa siendo el 
instrumento político de mayor importancia para el presidente. Su audiencia ha disminuido porque continúa 
siendo lo mismo y el único diálogo circular que presume el presidente es con los sumisos “periodistas” que 
se prestan para su juego, porque sin esta conferencia matutina Don Andrés no se sentiría seguro al no lograr 
manipular la información a su conveniencia y demostrar que con pura verborrea puede manejar al país y el 
mismo se lo ha externado a sus funcionarios, que si no siguen sus indicaciones para lograr la permanencia de 
su movimiento, no los defenderá y por experiencias anteriores, los pondrá en evidencia —como fue con 
Jaime Cárdenas Gracia y Santiago Nieto— a los que denostó cuando ya no le sirvieron, no obstante ser muy 
cercanos a él. Este foro destructor matutino es su punto débil, y a cinco años de su gobierno, con tantas 
mentiras tan burdas, no se ha por parte de la oposición implementar un mecanismo efectivo para ponerlo en 
evidencia. Hace lo que le viene en gana pasando por encima de las leyes sin que lo puedan frenar los 
organismos electorales, que con mucha tibieza y para no desmerecer, solo señalan las violaciones, pero no 
actúan —como el INE y el Tribunal Electoral— a pesar de que es muy conocido, que las indicaciones 
presidenciales fueron, de “que cueste lo que cueste, incluso pasando sobre las leyes, se tiene que ganar las 
elecciones”, por eso amenaza que logrará mayoría para cambiar la Constitución. Los resultados de esta 
elección de estado ya son muy visibles, las secretarias, los gobernadores y su partido están en una descarada 
maniobra para apoyar a Claudia “cueste lo que cueste” y los recursos públicos se están derrochando desde 
hace más de un año en esta campaña coordinada y dirigida por un solo hombre, el que no se resignará a 
perder al sentir que tiene todo el poder político y económico para ganar, y que si pierde tiene al ejército a su 
disposición, solo que de ganar Xóchitl, ella pasaría a ser el comandante supremo de las fuerzas armadas, 
entonces el recurso sería lo que sabe hacer muy bien, la anarquía, la presión por cierre de calles y toma de 
espacios, la anarquía para causar caos y molestias a la sociedad, agregando el peligro de su amenaza, de 
echar a las calles a sus becarios agradecidos por haberles dado unos pesos, pero si es del lado de la oposición 
que se manifieste, ya se tiene el material anti motines para reprimir en nombre de la Paz, que para nuestra 
mala fortuna no tenemos, ya que por la polarización y su indolencia, la violencia se está extendiendo, no solo 
en el crimen organizado que está imparable, ahora se da en la sociedad misma, en los estudiantes, en las 
familias mismas y de esto es responsable quien tiene la obligación de dar seguridad a la población, no 
solamente a él. Gran mentira fue, el desaparecer el Estado Mayor Presidencial que cuidaba al presidente — 
entre otras funciones— y que para él eran exagerados siete mil hombres, en cambio ahora a él lo protegen 
140 mil soldados agradecidos, exonerados de toda responsabilidad y a punto de del santificados, porque ya 
lo dijo en la mañanera el presidente. ¡Ave María Purísima! Son inocentes y Peña también. Tertulia. La 
semana que concluyó fue eminentemente política. Primero una jugada de tres bandas para la sucesión 
municipal en el Marqués, el mensaje de la foto que circuló profusamente en redes sociales y medios locales, 
es para todos los aspirantes a los diferentes cargos en competencia Federal y Estatal, pretende lograr 
descarrilara varios interesados en buscar esa posición vía Partidos de Morena, PRI y Verde, la jugada a la alta 
escuela que pareciera que inició el movimiento de fichas en varios tableros. De igual manera, un golpe de 
autoridad, hacia a dentro de los grupos Inter generacionales del Pan, fue el anuncio de Luis Nava que dejó a 
más de uno perplejo al anunciar que no buscará un cargo de elección popular, porque cumplirá el 
compromiso de terminar el segundo período para el que fue electo, ante la presencia del Gobernador 
flanqueado, por dos de sus más cercanos colaboradores, el jefe de gabinete y el oficial mayor. Finalmente, 
tanto en tiempo como en importancia el proceso de elección de la Rectoría de la UAQ, fueron 5 los registros y 
tan parejos que no se ve diferencia ni en apoyos internos como en liderazgos internos y tampoco externos, 
los tertulianos hacemos votos porque ante ese panorama, la comunidad Universitaria seleccione a la persona 
más adecuada. La carrera por el Senado en 2024. Aunque los autos ya se encuentran en posición de 
arranque y los pilotos están listos, todo puede pasar en la pista y las cosas podrán cambiar de un momento a 
otro, para algunos se acomodarán y para otros no. En el caso de Luis Bernardo Nava, ha tenido que 
abandonar la carrera y le dijo adiós a la posibilidad de llegar al Senado. Con ello, también se alejó de la 
posibilidad de contender por la gubernatura de Querétaro en 2027, pues ahora se tendrá que conformar con 
una secretaría estatal una vez que termine su encargo. Guillermo Vega es otro de los corredores que antes de 
arrancar se descartan para el Senado, si es que alguna vez tuvo alguna oportunidad de llegar a la meta. Ahora 
buscará repetir en la legislatura local. Por su parte, el joven corredor Agustín Dorantes tendrá que buscar la 
forma de llegar al Senado o colocarse en alguna otra posición, porque su oportunidad de ser el alcalde de la 
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capital se ve muy, pero muy lejana, ante la designación prácticamente pactada del flamante diputado 
"Felifer" para esa posición. Ahora bien, la inminente designación del diputado federal, abre la puerta para 
que la experimentada corredora, Lupita Murguía, sea la candidata del PAN para el Senado, ya veremos quién 
la acompañará en la carrera, pues por ahora hay pocas candidatas para esa posición. Los que sí están muy 
apuntados y puestos, son los veteranos pilotos, los ex gobernadores Ignacio Loyola y Francisco Domínguez, 
así como el actual presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, quien hasta ahora ha realizado un 
buen trabajo en ese municipio. Las cosas se mueven muy rápido y deben, las y los tiradores al Senado, 
sujetarse y afianzarse de todo lo que esté a su alcance para llegar al 2024 y ganar la tan anhelada posición 
que podría catapultarlos a la gubernatura en 2027. Por esto y más, las cosas no serán nada fáciles, será una 
pista que, aunque estrecha, admitirá rebases tanto por la izquierda como por la derecha. Ya veremos a quién 
decide apoyar finalmente la escudería azul. (N) 
 
LOS ASPIRANTES 
 El gobernador Mauricio Kuri publicó en sus redes sociales una fotografía en la que se encuentra 
acompañado por el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés; la dirigente estatal, Leonor Mejía; por sus 
secretarios: Guadalupe Murguía, Agustín Dorantes y Josué Guerrero; por el diputado federal, Felipe 
Fernando Macías; el secretario particular de El Marqués, Rodrigo Monsalvo; y el alcalde de San Juan del Río, 
Roberto Cabrera. Son los que hoy trascienden como aspirantes a candidaturas para el proceso del próximo 
año; habrá que ver qué hace el PAN para cumplir con la regla de impulsar a mujeres a candidaturas en 
municipios “grandes”. Turismo médico. En Querétaro, se busca consolidar el proyecto para que la entidad 
pueda catalogarse como un destino turístico de salud. El programa Querétaro Global Health Care ya 
considera a la entidad gracias a sus hospitales y profesionales de la salud que tienen la capacidad para 
recibir y atender a pacientes de otras partes del mundo. El estado cuenta con una ubicación estratégica, 
seguridad y un servicio de salud privado de muy alta calidad.  Buenos tiempos. El último trimestre del año 
ofrece una temporada excepcional para el sector comercio y de servicios; particularmente, el turismo se verá 
beneficiado. Por ello, las cámaras y organizaciones de comerciantes ya empezaron a planificar los eventos, 
las ferias y los tianguis para cerrar el año y arrancar el 2024 con altas ventas; se cree que este Fin de Año se 
podrá dejar atrás todas las afectaciones causadas durante la pandemia. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
DIFÍCIL CAMINO ENFRENTARÁ ROBERTO CABRERA EN SJR. Roberto Cabrera será el candidato del PAN 
en San Juan del Río. Va por la reelección, pero nos cuentan, no la tendrá fácil. Las encuestas hasta el 
momento publicadas colocan a este partido en un empate técnico con Morena. El fuego amigo que se dé al 
interior del partido guinda será el mejor aliado de Cabrera, pues si los morenistas no salen unidos de su 
proceso interno de elección de candidato les desbaratará cualquier posibilidad de triunfo, aunque algunos 
siguen soñando que Santiago Nieto, oriundo de esta ciudad, se presente como candidato, aunque se ve 
bastante difícil que así sea. AGUSTÍN DORANTES IRÁ DE CANDIDATO AL SENADO. Parece, nos cuentan, 
que ya se cerró la pinza de las candidaturas que presentará el Frente Amplio por México en Querétaro para 
el Senado, donde el PAN, por ser el partido que gobierna en la entidad, lleva mano. Desde la semana anterior 
ya estaba claro que Guadalupe Murguía será quien encabece la fórmula uno, pero había duda de la otra 
fórmula que será para un hombre. Todo indica que el titular de Sedesoq, Agustín Dorantes formado 
políticamente con el exgobernador Francisco Domínguez- cuenta con el visto bueno del gobernador Mauricio 
Kuri y el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés para ir por un lugar en la Cámara Alta, desde donde se 
construyen de manera natural las candidaturas a gobernador. (EUQ 2) 
 
UNIVERSIDAD CRÍTICA / ELECCIONES EN LA UAQ 
Por Pedro Flores  
Está por terminar el proceso para elegir al rector o rectora de la UAQ. En estos días, se están conociendo 
públicamente las propuestas de los cinco candidatos (3 mujeres y 2 hombres), pero la elaboración de los 
diagnósticos, conformación de equipos, reuniones con miembros de la comunidad universitaria y del 
gobierno, así como la construcción de alianzas y negociaciones llevan ya tiempo. La votación, también 
llamada "auscultación", se realizará el lunes 23 de octubre y la Comisión Electoral, conformada íntimamente, 
debe garantizar que el voto de estudiantes y docentes sea "libre, secreto, directo y personal". Nuestra 
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universidad es de las pocas instituciones de educación superior en el país y en el mundo que eligen a sus 
autoridades (rector/a, directoras y directores) por medio del sufragio. La razón de esto fue prevenir, en su 
momento, la intervención directa del gobernador en la designación de un puesto académico. Hubo entonces 
una coyuntura histórica que motivó a las y los universitarios a idear, en el marco de la autonomía, un 
mecanismo de elección distinto. Aunque nuestra Ley Orgánica establece que es el Consejo Universitario (CU) 
el que nombra al rector y "designa" a las y los directores de facultades, escuelas e institutos, la realidad es 
que nuestra máxima autoridad colegiada toma esa decisión con base en los resultados de los procesos de 
"auscultación". Pero hay un matiz: cada consejero universitario (56), emitirá su voto hacia la persona que 
haya resultado ganadora por mayoría simple en su facultad y en la Escuela de Bachilleres y hacer lo 
contrario es considerado como una "falta grave" que, según la convocatoria, será sancionada. (...) (EUQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Estrellita a la Contraloría estatal. Calificación ejemplar para la gestión del gobernador Mauricio Kuri, en 
esta ocasión con las acciones que realizó la Secretaría de la Contraloría estatal. Y es que por las labores de la 
dependencia que encabeza su responsable, Óscar García González, se ganó una estrellita al certificarse con la 
norma ISO 37001 Sistema de Gestión Antisoborno, lo que la coloca entre las primeras en todo el país en 
asumir este compromiso, a tal grado, que el secretario de la Función Pública del Gobierno de México, 
Roberto Salcedo Aquino, ya quiere copiar lo hecho en Querétaro para hacer lo propio. Cierran Filas. Que 
este domingo se llevó a cabo la primera reunión para la organización y trabajo en equipo a favor de la 
coordinadora nacional de los Comités de la Defensa de la Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum. Y 
estuvieron presentes Santiago Nieto Castillo, encargado del despacho de la Procuraduría General de Justicia 
de Hidalgo; Ricardo Astudillo, dirigente estatal del Partido Verde Ecologista de México (PVEM); el diputado 
local Juan José Jiménez Yáñez, Arturo Maximiliano García Pérez, Ulises Gómez de la Rosa, excoordinador 
estatal del exsecretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández en Querétaro, y el senador y 
exrector de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) Gilberto Herrera Ruíz. Juntos, sí… pero no 
revueltos… Abigail Arredondo, en la Comisión Nacional de Procesos Internos del PRI. Que la dirigente 
estatal del PRI, Abigail Arredondo Ramos, fue electa como integrante de la Comisión Nacional de Procesos 
Internos del Partido Revolucionario Institucional; esto, en el marco de la 66 sesión extraordinaria del 
Consejo Político Nacional. La Comisión Nacional de Procesos Internos está conformada por 11 integrantes 
propietarios y seis suplentes, y es la instancia responsable de organizar, conducir, dirigir, validar y evaluar el 
procedimiento para la elección de dirigentes y postulación de candidatos para cargos de elección popular en 
los tres niveles de gobierno. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
El Papa Francisco y el arzobispo de Durango, Faustino Armendáriz se reencontraron en la XV Asamblea 
General Ordinaria del Sínodo que se celebra en Roma y en donde el tema principal es la sinodalidad, el modo 
de ser y hacer de la iglesia en este tercer milenio. El Santo Padre abrió la primera congregación general en el 
Aula Paulo VI. El también ex obispo de Querétaro, gratamente recordado por la feligresía por su sencillez y 
cercanía, ha trabajado de cerca con el jefe del catolicismo desde la Conferencia de Aparecida, Brasil, 
celebrada en 2007. ¡Enhorabuena! (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / MUJERES EN PIE DE GUERRA POR PARIDAD  
Por Juan Antonio del Agua 
Habrá que poner atención en el juicio interpuesto por la Red Nacional de Mujeres Defensoras de la Paridad 
en Todo en contra de los criterios del Instituto Electoral del Estado de Querétaro para la distribución de 
candidaturas. Las activistas encabezadas por Josefina Meza están dispuestas a ir a la Sala de Toluca o a la 
Superior del Tribunal Electoral para exigir equidad. Sí, dí.  Agua de la equidad sabe mejor, de verdad. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS / REÚNEN PAN Y 4-T A SUS PRINCIPALES CARTAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Ya van dando color: Sabino. Juntos Lupita, Felifer, Chepe, Agustín, Monsalvo y Cabrera. Gilberto, Santiago, 
Astudillo y Paloma coinciden en CDMX. Abigail, electa en la comisión de procesos internos del Tricolor. 
Antonio Ortega Cerbón coquetea hasta con tres partidos políticos. Veinticuatrómetro. Las principales 
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fuerzas políticas trabajan por la unidad, rumbo a las elecciones del año próximo a menos de ocho meses de la 
batalla final. El gobernador Mauricio Kuri, el presidente del Partido Acción Nacional, Marko Cortés y la 
estatal Leonor Mejía, se reunieron con los posibles candidatos al Senado Lupita Murguía y Agustín Dorantes, 
así como los aspirantes a las presidencias municipales Felifer Macias, Rodrigo Monsalvo, Chepe Guerrero y 
Roberto Cabrera. Igual los jefes de la Cuarta Transformación en Querétaro volvieron a encontrarse este 
domingo, pero ahora en la Ciudad de México, con el propósito, se dijo, de lograr la unidad. Convocados por 
los principales del equipo de Claudia Sheinbaum, coincidieron los dirigentes de Morena y el Verde, Rufina 
Benítez y Ricardo Astudillo, pero también los jefes de grupo; Gilberto Herrera Ruiz, senador de Morena y 
Santiago Nieto, ex titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, además de diputados y ex diputados 
federales y locales. En ambos casos se advierte la disciplina, más allá de los métodos de selección o decisión 
de cada formación. El PAN decidió en días pasados llevar a Lupita Murguía como su carta fuerte para el 
Senado, en donde ha sido vicepresidenta y a Felifer Macías a la presidencia municipal de Querétaro. La 
imagen de la reunión con Kuri los muestra junto con Monsalvo y Chepe, futuros postulados para El Marqués 
y Corregidora, igual que el sanjuanense Cabrera, en busca de la reelección. De hecho el gobernador confirmó 
que Murguía, Dorantes y Guerrero dejarán el gabinete estatal, próximamente. Y bueno, también hacen 
adobes en la casa vecina, en donde se dieron abrazos Gilberto, Santiago y Ricardo, acompañados de quien 
pudiera encabezar la fórmula de la 4-T al Senado: Paloma Arce Islas. Antes se insistía en repetir a Celia Maya, 
la hoy consejera de la Judicatura Federal, pero ya en varias entrevistas ha puntualizado que no competirá 
nuevamente. Así de fácil. Así de difícil. -LA CARAMBADA- Que no le digan. Ningún ex gobernador de 
Querétaro -ni del PAN ni del PRI- figurará en las boletas en los comicios del 2024. No hay condiciones. -OÍDO 
EN EL 1810- Hoy. Independientemente de que todo pinta para que el PAN vaya por el método de 
designación directa de candidatos a cargos locales de elección popular, hoy comenzarán a darse los primeros 
movimientos partidistas para encaminar a quienes contenderán por las presidencias municipales 
metropolitanas, más allá de los recursos interpuestos por el tema de género y equidad. Doy fe. -
¡PREEEPAREN!- Toman nota. El gobierno federal tiene claro que en Querétaro, la mayoría de las cosas se 
hacen bien. Para muestra un botón: El propio secretario de la Función Pública del Gobierno de México, 
Roberto Salcedo Aquino, reconoció al estado como ejemplo, al posicionar acciones que en otras entidades no 
realizan o no cuaja. Y es que con la reciente certificación que recibió la Secretaría de la Contraloría estatal en 
materia antisoborno, queda muy claro el compromiso de la administración de Mauricio Kuri por hacer bien 
las cosas y posicionarse en el ojo de las buenas prácticas y la transparencia. Así de claro. -¡AAAPUNTEN!- Se 
posiciona. La dirigente estatal del PRI, Abigail Arredondo Ramos, fue electa como integrante de la Comisión 
Nacional de Procesos Internos del Partido Revolucionario Institucional, esto en el marco de la LXVI Sesión 
Extraordinaria del Consejo Político Nacional. Ese órgano se integra de 11 propietarios y seis suplentes y para 
este periodo, el comisionado presidente será Pablo Angulo. Ahí la lleva.  .-¡FUEGO!- Novato del año. 
Dedicado toda su vida al derecho, el magistrado en retiro Antonio Ortega Cerbón nunca imaginó un futuro 
político. Hoy tiene invitaciones de Querétaro Seguro, Movimiento Ciudadano y hasta de Morena. ¡Porca 
miseria! (PA 1 y 2) 
 
LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera   
NAVA SE QUEDA. Seguramente usted ya lo sabe porque fue la noticia de la semana, pero no quise dejar de 
escribir sobre el tema, verá; resulta que a pesar de que todas y cada una de las mediciones conocidas en el 
estado, daban al presidente municipal capitalino, Luis Bernardo Nava Guerrero como favorito en las 
preferencias de Acción Nacional rumbo al Senado de la República, el edil anunció que terminará su periodo 
constitucional al frente del municipio de Querétaro y no buscará ni ningún cargo de elección popular en el 
periodo 2024. Sin duda, su decisión vino a romper quinielas e ilusiones, pero sobre todo, vino a romper con 
la maldita costumbre de los alcaldes capitalinos, que al menos en las últimas 2 décadas ninguno ha 
terminado su mandato por cuestiones electorales, aclaro , no tengo nada contra nadie ni critico el legítimo 
derecho de buscar la continuidad política , pero creo valido y sumamente necesario reconocer la visión de 
estado , generosidad y compromiso de Nava que a pesar de vivir por más de dos años continuos la vorágine 
de las encuestas no sucumbió al “canto de las sirenas” y se mantuvo siempre sobrio en su encargo . Sé que a 
estas alturas del texto y con el leve añejamiento del tema luego de haber leído o escuchado el comentario de 
algún “vendedor de aceite de culebra” mal intencionado, puede estar diciendo: “Si serás bruto lo bajó el 
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gobernador” pero, no se confunda, ni se deje llevar por pulsiones ajenas, porque la cosa es muy sencilla: 
¡Nadie puede bajarte de donde nunca te subiste! Pues a diferencia de otros que se auto destaparon, Nava fiel 
a su estilo siempre mesurado y contenido, dejó correr el tema sin exteriorizar nunca nada. Lo que sí, Acción 
Nacional deberá considerar tener a Nava en campaña, no como candidato claro está, pero no tenerlo como 
referente de resultados y buen gobierno, sería un error titánico, más aún luego de lo que parece una decisión 
tomada respecto a la posible sucesión municipal, que pinta estar construida a través de un “hombre de paja”; 
pero eso lo explicaré de ser necesario en otra columna. Nava es un baluarte del PAN que no merece, ni debe 
irse al basurero de la historia, por lo que seguramente lo veremos después de su mandato en una posición 
importante; por lo pronto, lo único que queda es reconocer la valentía de enfrentar lo que pinta para ser el 
proceso electoral más difícil de la historia queretana desde la trinchera del servicio público. “Fray Prudencio, 
nunca llegó a guardián en ningún convento, pero Fray Osar, menos llegó a abad.” Designaciones. Cómo ha 
venido ocurriendo desde hace casi tres lustros, la primera fuerza política en el estado , definirá el mes que 
entra a sus candidatos a los diferentes cargos de elección popular a través del democrático método 
designación, los entiendo , con eso evitan la monserga que representa organizar dieciocho asambleas 
municipales , quince distritales y seis federales , además de que así se evitan las negociaciones directas entre 
candidatos en segundas o terceras vueltas que tanto atentan contra la democracia interna , eso sin contar, 
qué también se prescinde de la chabacana opinión de la militancia que puede equivocarse al decidir . Ya en 
serio, si usted es muy joven o panista de generación espontánea, quizá no lo sepa pero allá en los inicios del 
siglo, antes del “Calderonato”, los panistas tenían derecho a votar y ser votados por medio de asambleas a las 
que se accedía teniendo derechos a salvo a través del cumplimiento de sendas obligaciones partidistas , pero 
, eran otros tiempos , y hoy solo queda esperar que el grupo encargado de definir las candidaturas escoja a 
las y los mejores perfiles para representarlos. “A qué tiempos señor Don Simón”. Dos o tres cafés. Dos o tres 
cafés, es lo que falta para que un reconocido panista en el estado cuyo nombre no voy a decir, pero es mi 
tocayo, decida aceptarle a Morena la candidatura a la presidencia municipal capitalina , y salvo que el PAN le 
hagan una mejor oferta antes de la foto tradicional con Claudia Sheinbaum como señal  de bienvenida a la 
tribu, podríamos decir que prácticamente es acto consumado, pues tengo dudas razonables  de que Acción 
Nacional lo designe a una mejor posición que la que le pusieron en la mesa los morenos. “Si se cambia de 
religión para acceder al cielo, cuanto y más de partido para acceder al poder” Lenguas viperinas. Cuentan 
que, Eduardo Verastegui juntó más firmas en un fin de semana en Querétaro, que todo el frente amplio para 
Xóchitl ¿Será? “Son señales y son de alerta” Como siempre, la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me 
crea a mí, créales a sus ojos; y si no le gusta lo que escribo ¡No me lea! Por favor, no me lea. (PA 7) 
 
POLÍTICIA CONFIDENCIAL 
Felifer. Tiene el respaldo de la cúpula panista para encabezar la candidatura a la capital y parece inminente 
que se sumará el PRI con perfiles y estructuras. Nos platican que Macías Olvera tendrá un equipo de 
consejeros integrados por perfiles de distintos partidos y ex funcionarios locales y nacionales, todos ellos 
bajo la coordinación de un político cercano al diputado federal. Arturo Maximiliano. Morena mostró por 
primera vez en su corta historia una verdadera unidad, no faltó nadie a su reunión de este fin de semana, 
todos en torno al proyecto de Claudia Sheinbaum, pero nos cuentan que uno de los más fotografiados fue 
Max quien sería el abanderado en la alcaldía capitalina. Abigail Arredondo fue electa como integrante de la 
Comisión Nacional de Procesos Internos del Partido Revolucionario Institucional, en el marco de la LXVI 
Sesión Extraordinaria del Consejo Político Nacional. Nos hacen ver que la dirigente del tricolor en el estado, 
quiere posicionarse lo más que se pueda rumbo al 2024 dentro de la alianza, donde faltan perfiles 
femeninos. Esaú Magallanes Alonso, dirigente de Canacintra en el estado, anda muy activo y va a traer a las 
dos futuras aspirantes a la presidencia de la república. Nos platican que la Convención nacional del 
organismo empresarial tendrá como oradoras invitadas a Claudia Sheinbaum y a Xóchitl Gálvez. La exjefa de 
gobierno capitalino estará en Querétaro el 19 de octubre y la senadora hará lo propio al día siguiente. Esto 
ya comenzó. (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
MALTRATO ANIMAL. Penalizar el maltrato animal es una medida acertada, hay desquiciados que los hacen 
sufrir e inclusive los torturan y matan. El cuidado a las mascotas debe ser irrestricto. (N 1) 
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EL QUE SE MUEVE…  
El viejo régimen del PRI acuñó verdaderas perlas literarias, frases contundentes y mensajes que eran 
clarísimos para ver por dónde iba la jugada, a vuela pluma: “se va a dar el grito” y, político que era enviado a 
dar el Grito de la Independencia al extranjero, quedaba descalificado por ley, para la contienda… ¿lo 
recuerda? “La línea es que no hay línea”; “no se hagan bolas” y… “El que se mueve no sale en la foto”, que a 
fin de cuentas es la frase que viene a cuento, con la fotografía publicada ayer en las redes sociales del 
gobernador Mauricio Kuri González, que tal parece que no hay prácticas viejas ni obsoletas en el sistema 
político nacional y que se ocupan cuando son necesarias, con la misma efectividad. El mandatario estatal en 
su actividad partidista está con el presidente nacional del PAN, Marko Cortés; con Chepe Guerrero, que 
aspira a la presidencia municipal de Corregidora; Rodrigo Monsalvo, apuntado para la alcaldía de El 
Marqués; Felifer Macías, para la de Querétaro; Lupita Murguía y Agustín Dorantes que buscarán escaños en 
el Senado; Roberto Cabrera, munícipe sanjuanense que buscará la reelección y Leonor Mejía, presidenta del 
PAN en Querétaro, quien obviamente, avala estas inminentes postulaciones. Todos felices y contentos y… 
con algunas ausencias, como la diputada Paulina Aguado Romero, quien por cierto hoy dará una conferencia 
de prensa, para anunciar en el restaurante La Nación, en Plaza de Armas, sobre su gestión para la obtención 
de 18 mil filtros de agua para los queretanos y donde se especula que dará algún posicionamiento sobre el 
proceso electoral del 2024. Tampoco aparece el ex gobernador y ex suspirante a la presidencia de la 
república que no juntó las firmas, Ignacio Loyola Vera. Será que se habrán movido y por eso al igual que la 
dinámica y emprendedora diputada Ana Paola López Birlain… no salieron en la foto y por ende, difícilmente 
estará en las boletas. Aun cuando falta para que lleguen los tiempos electorales, la difusión de la imagen, es 
prácticamente un hecho de los cuadros y la anuencia de la dirigencia estatal y nacional del albiazul, para que 
sean quienes encabecen la contienda. La fotografía también deja fuera de todo contexto al PRI y al PRD, con 
quienes a nivel nacional se fusionaron electoralmente en el Frente Amplio por México y que aquí sigue 
en“veremos”, porque teniendo prácticamente resueltas sus fórmulas, difícilmente—vamos es imposible— 
que se baje de uno de sus cuadros para darle espacio a Paul Ospital, Abigail Arredondo o María Alemán y a 
quien acordara participar como aspirante del PRD a cualquiera de los cargos en disputa electoral. El PAN —
todo indica— va solo, tiene sus cuadros listos y combativos, están en unidad y saben ponerse de acuerdo, 
además de ser disciplinados. Le alcanza a Morena para disputarle los cargos de elección popular al PAN en 
Querétaro…? Se afirma que ha crecido, pero todavía no se le ven los espolones y mucho menos las navajas… 
salvo su mejor opinión. (N) 
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